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棚改成为市东新旧动能转换金钥匙棚改成为市东新旧动能转换金钥匙
20192019年上半年腾空土地年上半年腾空土地13161316亩为高质量发展腾出空间亩为高质量发展腾出空间
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加容量，棚改为产业转型、动能转
换、城市更新腾出了发展空间、腾出了
环境容量、腾出了资源要素

产业发展需要空间保障、载体支撑。今
年以来，市东街道把棚改拆迁作为答好“六
问”、践行“八策”的主抓手，完成北孟居委会、
北孟工业园、东王侯家钢材市场的棚改拆迁，
腾空土地1316亩，完善了基础设施，改善了
城市环境，引入了新的发展业态，提升了居民
生活质量。1—5 月份，市东街道实现税收
9816.53万元，完成全年目标任务的44.68%。

2017年，滨城区提出“突破东区”发展战
略,市东街道是主战场。市东街道辖内面积
27.21平方公里，但是工业产业少，大项目进
不来，发展无空间,招商引资难。如何探寻老
城区新旧动能转换之路，实现“腾笼换鸟”？
市东街道将棚改作为新旧动能转换的金钥
匙，在土地中寻找路径,向腾空土地要新动
能。 棚改推动了新旧动能转换，释放新的

发展活力，一批知名实力企业慕名而来。4
月18日，在滨城区举行的“中国名企进滨城”
重点项目推介暨集中签约仪式上，红星美凯
龙、富力地产、首都师范大学附属滨州中学等

招商引资项目进行集中签约向市东集聚。

加速度，政府服务意识和服务效
能显著提升

强势政府就是往自己身上加担子，背负
更多的群众期盼从而催发出只争朝夕的动
力。

6月14日下午，东王侯家钢材市场棚改

工作决定正式启动，市东街道积极决策部署，
明确分工，联合区房管部门连夜准备材料，做
情况分析。6 月 15 日 7 点开始，根据初步摸
排问题和数据的整合反馈，街道连续召开了
工作人员培训会、拆迁业户动员会等会议，为
下一步签约工作的正式开展奠定基础。6月
15日上午10点，街道正式启动钢材市场111
户6.3万平方米的签约工作。截至16日凌晨
1点，仅用13个小时，全面完成签约，再次刷
新了市东棚改的新纪录。而从接到任务算
起，全部工作用时41小时，棚改没有出现一
例不和谐的现象。

街道以土地为“先手棋”，倒逼落后产能
尽快淘汰，低效企业转型转产，支持优质企业
和项目加快发展。街道综合考量城市功能定
位和保护产业发展，将北孟居委会安置在渤
海五路附近，并将东王钢材市场规划在滨北
工业园区，并承诺以土地价格和建设成本价
或卖或租给拆迁业户。区委、区棚改办、街
道、村居 196 名干部与拆迁户算细账、算明
账，推心置腹地为业户解答政策疑问，为村民
寻找周边租赁房源、为经营业户查找合适经
营场所，并协调区直部门聘请省级专家为荣
滨机械等2家高端企业现场评估，为企业搬
迁、维护生产等方面研究制定多套方案。

加温度，“和谐拆迁,为民棚改”
“书记，搬迁后市场的名字还能叫‘东王

侯家钢材市场’吗？打出去个牌子不容易。”
“可以。”6月15日，在签约现场，滨城区委书
记张宝亮现场答复群众。

对于大多数经营者来说，买卖就是他们
的“命根子”。市东街道坚持以人为本，“为
民”棚改，坚持民意为上，发挥村民自治优势，
重大事项让群众知情、参与、拍板和监督，推
进决策民主化。街道最大限度问计于民，积
极发挥村“两委”班子作用，对园区内业户实
施“分门别类、一类一策”，村“两委”组织党
员、群众代表等分为多个小组，主动上门，听
意见、讲政策。对于房屋纠纷、附属房等涉及
群众切身利益的争议问题，北孟村“两委”主
职干部于拆迁前一个月介入其中，早了解、早
掌握、早化解，让群众心服口服。

面对街道干部的真心和热心，很多棚改
群众慢慢地从当初的不理解变为主动要求签
订协议。“我们用干部的‘辛苦指数’，换来百
姓的‘幸福指数’。”市东街道党工委书记韩云
勇说。

通过加容量、加速度、加温情，打通瓶颈
堵点,棚改为市东街道优化产业,提升城市品
质，拓展高端服务业腾出空间、攒足底气。

“除”代表着变小、变细，内涵是深化深
入、精准精细、落实落细。

城市品质提升是我市七大提升工程之
一。滨城区也提出打造“林水相依、产兴民
富、风清气正”的城市形象。近年来，市东街
道坚定不移提升城市品质，着力打造“自然环
境美在市东”“生活便利在市东”“教育医疗配
套宜居在市东”的宜居宜业新城区，刷新“滨
城颜值”，同时坚持经营城市理念，深入开展

“城市管理提升年”活动，做实做细做优城市
管理，让居民生活得更便捷、更舒心、更美好。

打通“断头路”是群众看得见、摸得着的
民生工程，更是打通城区连接“梗阻”的重要
基础设施工程。打通的是几百米的小距离，
连接起来的民心却在群众心里无限长。今年
滨城区政府工作报告中提出了“实施‘一海五
路一廊’重点城建工程，打通黄河十六路、渤
海四路等5条城市断头路”。市东街道将基
础设施建设作为全年工作重点，全力配合职
能部门完成迁占工作，目前，渤海三路黄河十
二路至黄河十三路段、黄河十三路渤海五路
至渤海八路段、黄河十四路渤海五路至渤海

八路段、黄河十六路渤海十一路至新立河东
路4条断头路的迁占工作已完成，同时还完成
了黄河十七路渤海五路至北海公园段的迁占
工作，道路修建工作正在快速推进。

“辖区共有北海南岸郑家片区、北岸北蔺
坊子张皮片区、北海景观西王片区、农业科技
园片区、郭集工业园片区、宣家片区六大片区
2300余亩土地。市东作为东区主城区，集行
政商务商业文化于一体，有着宜居的生态环
境、完善的教育医疗资源和成熟完善的基础
设施，北海与白鹭湖、如意湖、彩蝶湖、白莲湖

等7个湖、10所中小学和职业学校坐落辖区，
对投资项目实行‘一站式’服务，负责全程帮
办项目建设所需各项手续……”

这是市东街道“双招双引”解说词中的一
段。识变应变、主动求变，市东街道将抢抓历
史机遇，将棚改作为新旧动能转换的金钥匙，
矢志不移紧抓不放；始终保持必胜的心态、昂
扬的姿态、冲刺的状态，推动各项工作落地落
实，倾力打造“富强滨州”。市东街道相信，经
过创新努力，再过三五年，这片承载着群众期
盼的热土一定会令人刮目相看！

▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶“除”：提升城市能级和品质，发挥土地最大价值

近年来,市东街道的地价水涨船高,但是
街道并没有着急把地卖出去。

“卖掉省事，但不可持续，也不能光盖楼，卖
了就没了。”市东街道党工委副书记王国军说。市
东街道现在考虑的是以价值链为核心考虑产业

结构的合理性，打造头部品牌，塑造比较优势。
“带动”“高端”是市东干部考量问题的重要标准。
教育、医疗、养老、金融、城市综合体……街道要
在这些腾空的土地上做不一样的土地文章。

市东街道重点围绕北海片区、高铁片区

等加大招商引资力度，聚力引入CBD、城市
综合体、金融保险等现代服务业态。富力北海
水岸商业街项目即将落户；道尔顿国际学校、
北京大学教育教学实践基地、北京邮电大学
科教园等纷至沓来；潍坊恒信建设集团已与

滨岭商贸城进入正式合作。市东正成为项目
投资的黄金热土。

经济发展由高速增长阶段转向高质量发展
阶段,内涵挖潜更需要有新作为。“腾笼换鸟”, 除
旧布新，市东向土地要效益，倒逼转型升级发展。

▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶“乘”：通过土地效益的提升催化经济发展的“乘数效应”

“腾笼换鸟”是最难啃的“硬骨头”。东
王侯家钢材市场是滨城区的钢材集散基地，
2009 年经东王村拆迁安置到现在的地址。
市场一直维持着一家一户一摊位、摆放杂乱
无序、粗放式经营的传统模式，既制约了自
身的发展，也与整个区域的规划定位格格不
入。但这是经营业户赖以生存的主要经济来

源，规模庞大、大型器械多、库存搬迁难，
征拆实施难度很大，群众对补偿的期望值也
较高。

为了啃下棚改的“硬骨头”，市东街道
坚持党建引领，把抓党建与推棚改同部署、
共融合、互促进，增强党组织战斗力、强化
党员责任意识。坚持 “公正”棚改，“把好

公平公正尺度是关键！”市东街道党工委副
书记、办事处主任孙树光表示，只要坚持依
法、阳光、和谐征收的原则，做到“一把尺
子量到底”，就难事不难。坚持“实干”棚
改，发扬敢啃硬骨头、连续能奋战的市东精
神，将担当作为、狠抓落实作为棚改拆违工
作的主旋律。街道将棚改拆迁作为“学争

上”的考场和赛场，按照“一套班子、一套
方案、一抓到底”要求，划分20个工作小组，
上到街道领导、下到村“两委”班子、党员签订
承诺书、立下军令状，在协议集中签订的时间
里通宵作战，北孟居委会连续奋战到凌晨4
点，一丝一扣解开一个个“硬疙瘩”，一家一户
消疑虑，最大限度保障业户利益。

▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶“减”：通过土地倒逼新旧动能转换实现除旧布新

今年以来，滨城区市东街道把棚改拆迁作
为答好“六问”、践行“八策”的主抓手。4月30日
1天时间，完成北孟居委会229个院落6.16万平
方米的拆迁协议签订；6月15日起41 小时内，
完成东王侯家钢材市场111个院落6.3万平方
米的拆迁启动、敲定方案及协议签订，其中签约
仅用13小时；北孟工业园28个企业基本完成签
约；渤海三路黄河十三路和黄河十四路的迁占
工作顺利完成，为打通断头路扫清障碍。市东街
道把棚改作为新旧动能转换的金钥匙，为城市
基础设施、“双招双引”项目腾出空间。

6 月 16 日凌晨 1 点，位于滨城区核心地段
的东王侯家钢材市场最后一家业户在协议上签
字。钢材市场的拆迁将腾空土地526亩，为滨城
区着力打造中央商务区拓展空间。此次棚改签
约仅用13个小时，再次刷新了市东街道棚改新
速度，同时街道以土地倒逼新旧动能转换的好
牌又多了一张。2019 年上半年街道腾空土地
1316亩为高质量发展腾出空间。

土地资源是市东街道最大的经济存量。近
年来，街道以棚改腾空间，以土地为杠杆，做足
新旧动能转换“加”“减”“乘”“除 ”文章。“加”的
是发展的空间和发展理念，“减”的是落后的产
能，“乘”的是以价值链为核心考虑产业结构的
合理性，“除”的是最大程度发挥土地的价值。

▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶▶“加”：“加容量”“
加速度”“ 加温情”，加出
物理上的空间和思想上的
解放

协议签订现场协议签订现场。。

66月月1616日日，，市东街道东王侯家钢材市场棚改现场市东街道东王侯家钢材市场棚改现场。。滨城区委滨城区委、、区政府提前谋划区政府提前谋划、、靠前指挥靠前指挥，，保证了棚改顺利进行保证了棚改顺利进行。。

棚改工作组连夜整理业户资料。

工作人员入户做宣传，向业户讲解棚改政策。

东王侯家钢材市场是滨城区的钢材集散基地，粗放式经营的传统模式，既制约了自身的发展，也与区域规划定位格格不入。棚改指挥部召开东王侯家钢材市场棚改业户动员会。


